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30年来，重庆市黔江区专武部长选
拔任用坚持 100%有从军经历。这在一
些人看来“合理但不合‘情’”，因为在专
武部长的选拔任用上要做到 100%有从
军经历，需要军地配合、政策支持、人才
储备等大量基础性条件。那么，黔江区
是如何做到的呢？他们又从中获得了什
么效益呢？

如何对待“上级没有
文件明确规定”？

提升站位，强化党管
武装自觉

“上级没有文件明确规定”，对于优

先选拔退役军人担任专武部长来说，是
碰到的第一个问题。

重庆市万州区人武部政委李伟先
后在重庆 5个区县人武部的 6个岗位工
作过，是一名名副其实的“老武装”。李
伟告诉记者，前几年他刚当人武部主官
时，上任的第一件事就是推动完善当地
专武部长选拔机制，争取从制度层面对
退役军人给予优先任用政策支持。但
因“上级没有文件明确规定”，李伟跑了
县里大大小小十多个部门，到最后也没
协调下来。

对于李伟的“碰壁”，军地多个部门
从不同侧面给出解释。

“地方政府精简调整，机关缩编增
效，许多地方公务员工作多年也调不
了一个副处级调研员，而专武部长还
是副处实职，如果把专武部长选拔范
围控制在复转军人之内，势必要触碰
一部分人的‘奶酪’。”重庆市潼南区人
武部政委彭光明说，潼南区有 22个乡
镇街道，每个单位公务员加事业编 40
至 100人不等，而能进入同级党委的副
职不超过 10人。

“近年来，退役士兵选择货币化安置
的相对较多，专武人才储备严重不足，一
些地方即便想从退役军人中选拔专武部
长，也可能是无人可选。”驻渝空军某部
刘干事介绍道，以 2017年为例，该部队
符合安置的退役士兵有30余人，但实际
安置到国家事业编制工作的不足10人。

“现行相关政策法规里，原则要求
多，具体措施少，刚性约束力不强；上级
没有下达指标，领导重视比例就提高一
些，不重视就放一放。”在渝中区组织部
一名长期参与此项工作的人员说。

同样面临着“上级没有文件明确规
定”的黔江区，他们为什么能蹚开一条
路？“说到底，还是地方党委政府要对国
防建设、武装工作高看一眼厚待一分，
这本来就是一项业务性很强的工作，不
懂军事的人吃不成武装这碗饭，基层乡
镇武装部长要优先让有从军经历并能
负责的人来担任。”黔江区委书记、人武
部党委第一书记余长明说，只要思想不
滑坡，办法总比困难多，黔江军地站在
讲政治的高度，自觉凝聚共识和力量，
把专武部长队伍建设作为推动强军兴
军的大事来抓。

仅靠共识可能会给
落实留下弹性空间，咋办？

优 化“ 下 游 ”制 度 ，
倒逼专武要“专”

“上级没有文件明确表述”，工作仅
仅依靠共识还是会给落实留下弹性空
间，对此，黔江区立足自身实际，通过完
善资格准入、考评等一系列“下游”制度，
倒逼专武要“专”，间接保证了“在专武部
长选拔任用上退役军人优先”的实施。

黔江区组织部副部长张晓静说，专
武部长经常需要执行维稳处突、抢险救
灾、兵员征集等任务，需要有良好的军人
意识和军政素质。对此，他们将“懂军
事”这个原则放在专武部长选拔的第一
位，明确指出没有从军经历、不懂军事的
不予考虑。

黔江区共有 30个专武部长岗位，
都从退役军人中选拔，后备人才库够不
够充足？面对记者的疑问，张晓静翻开
了该区人事部门和民政部门提供的数
据 ：近 5年 来 ，黔 江 区 实 现 转 业 干 部
100%公务员编制安置；每年拿出足够
编制和岗位招录符合安置条件的退役
士兵，退役士兵安置事业编比例不低于
30%。专武部长的选拔有着数量可观
的后备人选。

上岗不等于进了“保险箱”。针对部
分专武部长工作动力不足等问题，军地
合力开具了强化培训、健全考核两剂“药
方”。一方面，黔江区人武部每年组织在
职专武部长进行集训，每月组织专武部
长半天集中办公，开展业务培训、知识讲
座等，年底对各乡镇街道武装部的战备
工作、训练工作、征兵工作进行拉榜排
名，排名情况抄送地方组织部门，纳入专
武部长年度绩效考核指标；另一方面，黔
江区组织部实行实绩考评、群众测评的
办法，每季度和每年底对专武部长开展
工作考核，并将专武部长纳入党政干部
培训体系，使其掌握抓武装工作和经济
建设的本领。

“别看只是简单的这几招，但对整
个专武部长队伍建设而言，是一大进
步。”黔江区人武部政委何德顺说，2016
年是乡镇党委换届选举年，人武部会同
区委组织部结合乡镇班子年度考核和
党管武装综合考评，对乡镇武装部长任
职情况进行摸底考察，并逐一作出“推
荐提拔、平职交流”调整意见，补缺人员
主要从本区符合条件的退役军人中考
察，择优提名推荐，确保专武部长姓

“军”底色。

100%没有太大的实际
作用，是噱头？

火 车 全 靠 车 头 带 ，
一个标杆搅动一池春水

“闻道有先后，术业有专攻。”谈起
专武部长100%有从军经历的结果，曾在
多地人武部工作的黔江区人武部部长
郭继勇深有感触地说：“有的专武干部
没有从军经历，尤其是军事素质欠缺，
口令不会下，正步不会踢，枪不会打，只
能当‘传话筒’。而在这一制度下，一批
德才兼备的‘老兵’得到使用，他们上任
后，充分发挥自己的聪明才智，将武装
工作抓得有声有色，大家工作学习的积
极性空前高涨。”

（下转第二版）
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本报讯 杨芳、蒋震报道：3月下
旬，新疆哈密军分区某部组织第一季度
干部履职尽责量化考评排名公示，基层一
线带兵干部相对靠前，一些机关干部却不
占优势，机关基层共6名同志因工作失职
被划入不称职行列。

据军分区政治工作部主任武智平介
绍，他们在党员干部中率先推开公开民
主打分办法，先后拟制下发《干部履职尽
责量化考评实施细则》《干部教育管理规
定》，将军队好干部“五条标准”具体细化
为 6类 45项指标，加大比武竞赛和担负
急难险重任务分值比重，并将这些经历
作为评功评奖、晋职晋衔、选拔后备等依
据。同时，他们还规定，凡有1个季度评

定为不称职的干部年底不予评功评奖，
年底总评不称职的一律不得提升使用。

在80分基准线之上，每名干部都有
详细的日常表现备注，加减分有理有据、
一目了然。个别机关“业务通”因多次呈
文办报出现错情漏情和迟到早退，在初
评中遭遇“滑铁卢”；少数默默无闻、埋头
苦干的专业技术干部，一路过关成了“领
跑黑马”。同时，该军分区依据上级规定
划定了15条红线，匡正选人用人导向。

制度推开以来，官兵们普遍表示竞
争大了，守摊子已成为过去时。为了达
到标准体型，该部卫生队军医韩晨光每
日坚持负重长跑，4个月下来减重 20多
公斤，体能课目也随之全部合格。

量化打分使干部考评更精准

莞尔一笑，微露牙齿，舒缓从容的
解说就此开始……清明将至，春光灿
然，沂蒙老区孟良崮战役纪念馆迎来了
一批批游客。怀有身孕的讲解员郭艳
阳，依然与几位姐妹朝气蓬勃地奋战在
讲解一线。

郭艳阳今年已36岁，身材高挑的她
在成熟的知性气质衬托下，更显沉稳干
练。2002年6月，她被分配到蒙阴县广播
电视台，成了一名播音员、主持人。2011
年4月8日，县委组织部为筹建孟良崮党
性教育基地，抽调郭艳阳到孟良崮战役
纪念馆协助工作。接到通知，郭艳阳无
比兴奋，“宣讲革命故事的机会来了！”

郭 艳 阳 是 革 命 后 代 。 她 的 爷 爷
1936年参加红军，跟随罗荣桓的部队从
山西老家打到了山东，最后在蒙阴这片
红色的热土上安家落户。从小听着爷
爷浴血沙场的故事，聪颖的郭艳阳对先

烈产生无限崇敬。
没多久，郭艳阳要调到孟良崮战役

纪念馆的消息不胫而走，不少同事替她
想不通：放着令人羡慕的电视播音和主
持工作不干，为啥要跑到距离县城较远
的孟良崮战役纪念馆做讲解？孰轻孰
重，郭艳阳心里自有一杆秤。“我是一名
红军的后代，做好革命先烈事迹的宣
讲，我有责任也有义务！”

第一次讲解，面对众多的陌生面孔
和一个个摸不着头脑的提问，一向表达
流利的郭艳阳竟然几度语塞，羞涩得红
了脸。这让她意识到，一名成熟的讲解
员，不仅要口齿伶俐，还要有良好的心理
素质和知识储备。为了尽快进入角色，
郭艳阳向知识“空白点”发起挑战，向书
本求知，向前辈求教，向学者求答。为什
么在 1947年时华野没有五纵？“敌人在
那里”这幅照片是谁拍摄的……慢慢地，
郭艳阳摸熟了孟良崮战役历史的来龙去
脉，讲解起来更加得心应手了。

去年，孟良崮战役胜利 70周年，纪
念活动中临时增加了不少烈士画像。

在“为有牺牲多壮志”系列展板前，一位
游人指着一幅素描画像问：“这位战士
是谁？”郭艳阳见状立刻上前解说道：这
是齐进虎烈士，他带领 3名侦察兵深入
敌后捉俘虏，缴获了整编七十四师兵力
部署和进攻计划文件……

2016年，孟良崮党性教育基地组建
8人讲解组，组长的重任落在了郭艳阳
的肩上。在她的提议下，讲解组打破了
传统的一个班次全程导服的带团模式，
创新发展了分段式导服模式，把纪念馆
讲解分为引领、展厅、墓区、雕塑园、教
学小结五个部分，每一部分的讲解感情
都不一样，讲解获得众人点赞。

初到孟良崮时，郭艳阳的大女儿刚
满 5岁，正处于最需要妈妈
陪伴的时期。可是郭艳阳
一大早就出发，晚上回家后
大部分时间还得熟悉讲解
词。那时候，为哄女儿睡
觉，郭艳阳就将讲解词当故
事讲给女儿听。郭艳阳说
上句，女儿就接下一句，久

而久之，女儿的语言表达能力增强了，
也习惯性地爱上了讲红色故事。连幼
儿园老师都说：“苗竞文小朋友真不愧
是‘根正苗红’的红四代！”

8年来，郭艳阳赢得了很多荣誉。
2014年，她被蒙阴县委表彰为全县优秀
共产党员。2017年 1月，她光荣当选为
蒙阴县第十四次党代会代表。她所带
领的班组，被评为市级巾帼文明岗，今
年3月份，又被省妇女联合会授予“省级
三八红旗集体”荣誉称号。抚摸着一本
本的荣誉证书，郭艳阳表示：“革命先烈
的事迹，浸染心灵。我要用最美的青春
把革命精神传扬下去！”

� 为她点赞
历史无言，需要有人讲述；历史启人，

需要有人传承。革命纪念场所讲解员，这
个以讲故事为核心的职业，用生动的语言
和丰富的表情架起了历史与人们“沟通”
的桥梁。正如郭艳阳一样，很多讲解员
不仅讲着过去的故事，也在演绎着新的
故事。革命历史因他（她）们变得更加生
动，也因他（她）们传播得更广、更远。

美丽的青春，红色的情
■巩 昊 本报特约通讯员 傅家德

习主席在参加十三届全国人大一
次会议重庆代表团审议时强调，领导
干部要明大德、守公德、严私德，要多
积尺寸之功。天下大事，必作于细。
尺寸之功属“潜”功，短时间内不显山
不露水，经长年累月之后才露峥嵘。
这对为政者来说，考验的是恒心、毅力
和忍耐，照射出的是党性、原则、人格。

相比宏伟目标、重大贡献，尺寸之功
在体量、影响力等方面确实“相形见绌”，
在一些党员干部眼里，没有大手笔、大思
路、大动作，仿佛就显示不出自己的能
力。抓军队建设需要的、基层部队期盼
的大事、要事，当然重要，但抓大不放小，
做好尺寸之功，同样是党员干部抓建设、

干事业不可或缺的职责。
邓小平同志曾经指出：“我们的事

业总是要求精雕细刻，没有一样事情不
是一点一滴的成绩积累起来的。”伟大
的事业需伟大的力量，伟大的力量发轫
于万千尺寸之功。没有大量尺寸之功
作基础，工作中的“大思路”“大手笔”就
会成为无根之萍、无本之木。共产党的
宗旨是全心全意为人民服务，而为人民
服务更多的是体现在具体事上。在最
近热播的电视剧《初心》里，主人公原新
疆军区后勤部部长甘祖昌将军甘愿放
弃在大城市生活的优厚待遇，提前离休
回到江西老家带领群众共同致富。他
插水稻、种果园，每天还要认认真真地
记录开支流水。谁又能说甘祖昌将军
的所作所为不是蕴藏大智慧、志在夺取
大目标的“大手笔”呢？

“道虽迩，不行不至；事虽小，不为
不成。”从事物发展规律上来看，尺寸之
功是破旧立新的“能量分子”，蕴藏在各
个岗位日复一日地不停运转当中，细若

流水，波澜不惊，缓如沙漏，一点一滴。
如果妄图一蹴而就、一劳永逸，或者“三
天打鱼，两天晒网”，那么，推动宏伟蓝
图实现的力量必定虚无缥缈。从作风
培育角度来看，干小事是党性修养的

“扎马步”。如今，有的党员干部只见森
林不看树木、只览江海不顾小溪，在工
作中贪大求全、急功近利，把谋大事、干
大事当成捞取政治资本、晋升职级的跳
板，甚至是为了赚取政绩而搞大呼隆、
大排场，留下了一些官兵不满意的烂摊
子和伪政绩。这更需在做好尺寸之功
中锤炼党性和磨练意志，边干边看，边
看边改，沿着群众所思所盼的愿景不断
修正干事创业的方向。

新征程号角吹响，强军目标在前
方。“把蓝图变为现实，是一场新的长
征。路虽然还很长，但时间不等人，容
不得有半点懈怠。”在实现全面建成世
界一流军队的宏伟目标中，驰而不息
又善作善成，渴望成功又不恋功绩，这
才是奋进的姿态。

汇万千尺寸之功成伟力
■张凤坡

哈 密

军分区

本报讯 赵玉辉、特约通讯员李京
进报道：3月 27日，济南市举办 2018年
驻济部队随军家属专场招聘会，70余家
省市企业参与，提供就业岗位近 5000
个，500余名随军家属参加应聘。

近年来，济南市出台《随军家属就业
安置暂行办法》《助力随军家属就业工程
实施方案》等文件，每年从机关事业单位
中拿出名额专门用于安置随军家属，建
立职业培训和自主创业补贴机制，帮助

随军家属就业。
军嫂汪海虹抱着1岁多的二孩来应

聘。她说：“对工资没有什么要求，主要
是想找一个离家近、能照顾孩子的岗
位。有一家企业看到我抱着孩子，工作
安排上对我很体谅，这让我很感动。”

这次招聘会由市双拥办、市人社局、济
南警备区政治工作处共同主办。招聘岗位
多为文秘、会计等，符合军嫂群体就业特
点。此次招聘会有300余人达成就业意向。

70余家企业参与 提供岗位近5000个

举办2018年随军家属专场招聘会山 东

济南市

3月27日，十三届全国人大代表
王书茂到海南省潭门中心渔港，向潭
门海上民兵连、市人武部干部职工和
渔民代表宣讲两会精神。翁时忠摄


